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SECRETARIA MUNICIPAL 

CONSEJO ECON~MICO Y SOCIAL COMUNAL, 

ACTA S E S I ~ N  ORDlNARlA NO2 

En Providencia, a 21 de Junio de 2005, siendo las 1830  horas, se reljne 

el CONSEJO ECON~MICO Y SOCIAL COMUNAL DE PROVIDENCIA, actuando 

como Presidente don Cristih Labbk Galilea, Alcalde de la I.  Municipalidad de 

Providencia, y como Ministro de Fe, la Secretario Abogado Municipal, dofia Josefina 

Garcia Trias. 

Asisten 10s siguientes Consejeros Titulares de 10s Estamentos que se 

indican: 

a) ESTAMENTO ORGANIZACIONES COMUNITARIAS TERRITORIALES 

1. AMBROSIO GARCIA-HUIDOBRO ERRAZURIZ 

2. SERGIO ASTA-BURUACA MUNlTA 

-- 2. ALEX TRIER CABLER 

b) ESTAMENTO ACTlVlDADES ECON~MICAS RELNANTES 

1.  PEDRO NAVARRETE IZARNOTECUI 

2. DARK0 PLlVERlC PREBEC 

C) ESTAMENTO ACTIVIDADES CULTURALES Y DE EDUCACI~N 
\ 1. JORCE HERRERA R A M ~ R E Z  

2. ISABEL MARGARITA MANDIOLA SERRANO 

/' 

d) ESTAMENTO ACTlVl DADES DE CAR~TER SOCIAL 

1. LUDOLF LAUSEN KUHLMANN 
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DIRECTORES DE UNIDADES MUNICIPALES ASISTENTES 

DONA NlTZl ACOSTA SAAVEDRA, SECRETARIO COMUNAL DE 

PLANIFICAC~ON; D O N  CHRISTIAN ESPEJO MUNOZ, DIRECTOR JUR~DICO; 

DORA ANA MARIA SILVA CARAY, DIRECTORA DE ADMINIS'~RAC~ON Y 

FINANZAS; D O N  CUI LLERMO RISOPATRON IRICUEZ, DIRECTOR DE 

CONTROL; D O N  LUIS ALBERT0 ARAYA RIVERA, DIRECTOR DE DESARROLLO 

COMUNITARIO (S); D O N  EDUARDO ARANClBlA BARACATT, DIRECTOR DE 

ASEO, ORNATO Y MANTENCION; D O N  SALVADOR RAM~REZ CRUZMACHER, 

JEFE CABIN ETE DE ALCALDIA; DONA MARIA IVONNE JOHANNSEN STIGLICH, 

DIRECTORA DE COORDINAC~ON, INNOVACION Y SISrEMA DE CESTION 

MUNICIPAL; D O N  HECTOR VERA BENAVIDES, DIRECTOR DE SECURIDAD 

VECINAL; D O N  JUAN PABLO CONTARDO DIAZ-MUNOZ, DIRECTOR DE 

TRANSIT0 (S); D O N  SERCIO VENTURA BECERRA, DIRECTOR DE OBRAS 

MUNICIPALES; D O N  HERNAN JOCLAR PALACIOS, DIRECTOR DE 

PROTECCION CIVIL; D O N  MANUEL MEDIAN0  FLORES, JEFE 

DEPARTAMENTO DE CONSTRUCCION; D O N  TARClSlO ROSAS VARAS, J EFE 

DEPARTAMENTO RECURSOS HUMANOS; D O N  JAIME MARQUEZ ROJAS, JEFE 

DEPARTAMENTO DE URBANISMO; DONA MARIA ANGELICA HERMAN DEL 

VILLAR, OFlClNA ATENCION AL VECINO; DORA PATRICIA BENAVIDES 

NARVAEZ, DI RECCION DE DESARROLLO COMUNITARIO Y DON JOSE 

IMPERATORE JOHNSTON, DEPARTAMENTO DEL PLANIFICACION Y 

ESTAD~STICAS.- 

TABLA 

1. APROBACI~N ACTA 

2. PARTICIPACI~N CIUDADANA 

> 3. PROYECTOS ESTRATECICOS MUNlClPALES 

4. PROYECTOS PRIVADOS Y P~BLICOS CON ALTO IMPACT0 COMUNAL 

/ 5. MESA DE TRABNO 

'1 
5.1 CONCLUSIONES 

\ 



MUNICIPALIDAD DE PROVIDENCIA 
SECRETARIA MUNICIPAL 

El Sr. Alcalde abre la sesi6n "EN NOMBRE DE DlOS Y DE LA PATRIA". 

1 .  APROBACI~N ACTA 

El Sr. Alcalde ofrece la palabra respecto del Acta d e  la Sesi6n anterior 

del Consejo Econ6mico y Social Comunal. 

1 Sin observaciones, se d a  po r  aprobada el Acta d e  la Sesibn anterior. 

I 2. PARTICIPACION CIUDADANA 

El Sr. Alcalde expresa que la Municipal idad de  Providencia se ha 

concentrado en el ljltimo t iempo en  el tema de  la participaci6n ciudadana. Asi como 

desde hace mucho t iempo el med io  ambiente y otros temas se han ido 

internalizando en las organizaciones, la participacidn ciudadana es u n o  que est i  

bastante activado en 10s Municipios del mundo, per0 con diferentes escuelas. 

lndica que ha estado estudiando el  tema d e  la participaci6n ciudadana 

.... 
y frente a ella hay dos grandes escuelas, una que va por la linea europea y que 

apunta mis hacia diluir en cierto sentido las facultades decisorias de  las autoridades 

que tienen caricter representativo. Seiiala que al l i  hay una mezcla teorica m u y  

compleja porque el sistema nacional es de  caricter representativo, la comunidad 

participa en u n  momento,  elige su autoridad, esa autoridad pasa a ser u n  

mandatario y ese mandatario, en este caso el Alcalde, ejerce ese poder  con otros 

entes colegiados como  el Concejo Comunal. 

Sin embargo, la participaci6n en Estados Unidos se entiende de u n  

mod0 totalmente distinto, es de  caricter mas voluntario. Por ejemplo, 10s padres 

/ 
participan muy activamente en 10s colegios d e  sus hijos, se dedican a cuidar a 10s 

niiios en 10s patios, a controlar la seguridad al  interior d e  10s establecimientos 
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educacionales, responder las llamadas telefonicas. etc. Es decir, hay una serie de 

actitudes participativas, re involucran activamente, y en las comunas hay tambien 

mucha participacion de voluntarios. Una persona, ingeniero civil industrial por 

ejemplo, puede ofrecer dos horas de su tiempo para colaborar en la administracion 

de la comuna como asesor voluntario. En Coral Springs, comuna que se ha ganado 

todos 10s premios en procedimientos de administration en Estados Unidos, trabaja 

mucho con la participacion de caracter voluntario, todos 10s vecinos registran horas 

para trabajar en la Municipalidad o integrar equipos de voluntarios para estudiar 

proyectos, hay una activa participacion de toda la sociedad. 

En China, pais que tambien visit6 hace poco tiempo, no hay 

participacion, sin embargo hay una fuerte tendencia a fomentar 10s negocios, con 

una potencialidad enorme. 

En nuestro pais, el Art. 1" de la Ley Organica Constitucional que regula 

el funcionamiento de las Municipalidades, en relacion a la participacion, establece 

que las Municipalidades son corporaciones autonomas de derecho pliblico, con 

personalidad juridica y patrimonio propio, cuya finalidad es satisfacer las necesidades 

de la comunidad local y asegurar su participacion en el progreso economico, social y 

.- 
cultural en las respectivas comunas. Si  ese articulado se junta con 10s del Titulo IV, 

donde estan las instancias de participacion. Arts. 92, 93 y 94, queda clara la forma 

en que 10s Municipios tienen que generar el eje de participacion. 

S i  lo anterior se cruza con la Ordenanza de participacion Ciudadana, 

que es la NO8 del 29 de Octubre de 1999, se puede sefialar que la Municipalidad 

tiene una serie de instancias de participacion, tales como: Consejo Economico y 

Social, audiencias pliblicas, Oficina de Reclamos, Organizaciones Comunitarias 

Territoriales y Funcionales, encuestas y sondeos de opinion (normalmente se hacen 

1 
cads 30 o 60 dias, para conocer la percepcion que tienen 10s vecinos sobre 10s 

servicios que presta el Municipio), cuenta pcblica, Plano Regulador, financiamiento 

compartido (Liceo NQ7, Liceo Alessandri, Liceo Lastarria y Liceo Tajamar), sesiones 
/ 

del Concejo, grupos de apoyo, Providencia en Acci6n. Vecino Vigilante (250 
\ personas), Conserje Vigilante (entre 400 y 500 conserjes), etc. 
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SeRala que se est5 terminando una base d e  datos que permitir6 conocer 

cuantas Juntas d e  Vecinos y cuantas Organizaciones Comunitarias Funcionales hay, 

qui6nes componen las Directivas, d6nde  est6n localizadas, cu6les son sus estatutos, 

cutindo se modificaron, etc. Toda  esa informaci6n est6 subiendose a la red, lo que 

ademis permite transparentar la organizaci6n. Enfatiza que una d e  las cosas que 

tienen que ver con  la participaci6n es la transparencia y la posibilidad d e  que la 

gente tenga acceso a la informacibn. Destaca que Providencia debe ser una de  las 

pocas comunas en  Chile, no conoce otras, que tiene sus Actas d e  Concejo en la 

p6gina web; es decir, a la semana siguiente d e  efectuada la Sesibn, el Acta, una vez 

aprobada, entra d e  inmediato en la pigina, e n  forma completa. Por tanto, la p6gina 

w e b  puede dar  credit0 d e  todo lo que pasa al interior del Concejo. lnforma que, 

p o r  ejemplo, el Munic ip io  ha hecho u n  levantamiento de  la cantidad d e  vecinos que 

se manejan en Internet y se sabe que e n  este eje la participation es creciente y muy 

activa, prueba de  el lo son 10s m6s d e  cinco mil contactos anuales que recibe el 

Munic ip io en  su pagina y la Oficina d e  Atenci6n al Vecino se encarga d e  hacer el 

seguimiento d e  cada consulta o reclamo. 

Finalmente, el Sr. Alcalde afirma que hay un al to nivel d e  contacto con 

las diferentes organizaciones, d e  manera que el tema d e  la participaci6n esta 

canalizado. Sefiala que las Municipalidades, en general, han ampl iado su base d e  

contacto, por lo cual 10s vecinos pueden conectarse directamente con  el Municipio, 

de  diferentes formas y a trav6s d e  diferentes organizaciones. 

Plantea que las viejas estructuras d e  participaci6n, c o m o  las Juntas d e  

Vecinos, t ienden a irse debilitando, except0 cuando se producen problemas; 

ejemplo: tljneles El Salto-Kennedy, en  Pedro de  Valdivia Norte, Proyecto 

lnmobil iar io frente a Plaza Las Lilas, etc. En las 16 Juntas d e  Vecinos, de  un total  de 

a proximadamente 123.000 residentes que tiene la Comuna, partici pan solamente 

1.200 personas, cerca de l  l0/o. Al  respecto, informa que el M ~ ~ n i c i p i o  destin6 

recursos a un Fondo  Concursable (13 millones de  pesos) para que cada Junta d e  

Vecinos pueda realizar proyectos propios, evi tando asi que pidan recursos 

solamente para pagar sus sedes y dem6s gastos d e  funcionamiento, sin que hayan 
\ 

proyectos concretos y una participacibn activa d e  todos 10s vecinos. El Munic ip io 
\ 

, aspira a que las Juntas d e  Vecinos sean u n  ente complementario, un ente 

participative. 
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Expresa que la participaci6n es un tema que esti de moda, per0 muchas 

veces se desconoce el nivel real que existe en las diferentes instancias u 

organizaciones y, en ese sentido, Providencia es pionera y Alcaldes de otras comunas 

ya estin solicitando asesoria para poder canalizar la participaci6n de 10s vecinos con 

sus autoridades y requerir prestaciones, dar sugerencias o solucionar problemas. 

Por Ijltimo, reitera la importancia que tiene la p6gina web, donde no 

s61o estin las Actas del Concejo sino tambien el presupuesto municipal, con todos 

sus detalles. 

3. PROYECTOS ESTRAT~GICOS MUNICIPALES 

El Sr. Alcalde comunica que al Concejo Comunal se le hizo 

entrega de 10s Proyectos de Inversi6n 2005, de lo cual pasa a informar a 

continuaci6n apoyindose en un diaporama preparado especialmente. 

El primer proyecto 100% logrado es el arreglo de 10s jardines de las 

Torres de Tajamar, hacia el poniente, donde se rehicieron todas las calzadas y se 

Asi tambien se ha estado reparando el pavimento de la Comuna. Por 

ejemplo, las veredas de M i g e l  Claro tienen un 51% de avance, se esti trabajando 

en Almirante Simpson y en Vicuiia Mackenna (estacionamientos y veredas). 

En mantenci6n y mejoramiento de puentes y defensas fluviales, indica 

que 10s puentes sobre el Canal San Carlos, que se comparten con la Municipalidad 

de Las Condes, tenian informes de riesgo porque en el ~jltimo tiempo no se les 

habia hecho mantenimiento. Providencia tom6 la decisi6n de arreglarlos por su 

cuenta y luego solicitar a Las Condes el reintegro del porcentaje correspondiente. 
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Explica que el Municipio hace inversiones georreferenciadas y 10s 

estudios tkcnicos demuestran que todos 10s recursos que se invierten en el espacio 

pljblico retornan rapidamente via inversion privada, por  l o  que se esti trabajando 

fuertemente en el sector surponiente de la Comuna (Av. ltalia y en las calles 

Condell, Cirardi, Tegualda, Marin, Josk Manuel Infante, entre otras) mejorando 10s 

estacionamientos. Estas obras presentan solo un 71% de avance, porque la 

empresa que estaba haciendo 10s trabajos ha sido declarada en quiebra y eso 

produjo un pequeiio retraso. 

En el .transcurso del ai io se espera hacer un llamado a licitacion para el 

proyecto de estacionamientos subterrineos en la Plaza Juan XXlll y en la Plaza 

Bombero Mi r t i r ,  donde se espera construir 400 estacionamientos. 

Se han instalado semiforos en el Avda. Francisco Bil bao, entre Pedro de 

Valdivia y Andacollo; en Avda. Once de Septiembre con General del Canto y Avda. 

Manuel Montt con Puyehue, todos ellos por un valor cercano a 10s 2 0 0  millones de 

pesos. 

En cuanto a la extension y mejoramiento de ireas verdes. obras de 

ornato y mobiliario urbano, sehala que una de las cosas que ha hecho el Municipio 

en materia de finanzas corporativas ha sido concursar proyectos a recursos externos 

y es asi como se recibieron fondos del Banco Mundial para hacer la ciclovia que va 

por Avda. Antonio Varas desde el inicio de la Comuna. en calle Pedro Lautaro 

Ferrer hasta la Avda. Andres Bello. Las obras estin bastante avanzadas y, junto con 

la construccion de la ciclovia, se instala inmediatamente el riego autom6tico y 10s 

faroles ornamentales. Agrega que. dentro de las limitaciones presupuestarias, se 

estan desarrollando proyectos de ciclovia en el sector del Parque Uruguay 

(Costanera), en una primera etapa de maicillo, soleras y seiialktica especial, que en 

este momento tienen un 40% de avance. Destaca que la idea es que la Comuna 

> / 
estk lo  m is  articulada posible en materia de ciclovias. 



MUNICIPALIDAD DE PROVIDENCIA 
SECRETARIA MUNICIPAL 

El proyecto de c,ontenedores subterraneos mecanizados e hidraulicos en 

zonas de alta densidad (torres de Carlos Antirnez, torres de Bilbao, Parque In& de 

Sudrez) tiene un 50% de avance. 

En cuanto a1 Circuito de Parques Integrados, indica que la idea es 

terminar 10s 22 kilometros y en este momento se esta terminando la ciclovia en la 

calle Julio Prado con Elena Blanco, faltando el tramo hasta llegar a l  Parque 

Bustamante. Destaca que el proyecto incluye bajada de cables y cambios 

ornamentales. 

Dentro de las areas verdes se ha realizado tambi6n el mejoramiento de 

plazas, instalaci6n de juegos infantiles y rejas. 

Sostiene que el proyecto mis emblemd.tico del afio 2005 es la Fuente 

del Bicentenario, con un costo aproximado de 1.5 millones de d6lares. SeAala que 

esta obra va a ser un hito urbano de gran envergadura y serd inaugurada en 

Septiembre. 

Comunica que el Municipio tiene un proyecto de forestacion de mil 

Brboles por aiio, y para el presente afio ya se tiene un avance del 20%. 

Ya se concret6 el mejoramiento de 10s colegios Juan Pablo Duarte y 

Providencia, y en el Consultorio Alfonso Leng se mejoraran cuatro clinicas dentales 

durante este afio. En el Centro Cultural Montecarmelo se recuper6 el restaurante y 

se realizard un proyecto de normalizaci6n electrica. 

Se estii haciendo un proyecto para el Museo de 10s Tajamares, 

consistente en la instalaci6n de una cirpula de vidrio que sea arm6nica con el 

parque, que permita aprovechar la terraza, las oficinas administrativas, baiios y 
i galerias de arte, de tal manera de hacer un circuit0 cultural con el Cafe Literario. 
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Por o t ra  parte, informa que est in  terminadas las cuatro nuevas canchas 

de  tenis, dos de ellas sinteticas, en  el Club Providencia. Solamente falta terminar la 

plaza dura de  en medio, que permitira dignificar el ingreso al recinto po r  calle El 

Vergel ya que cada u n o  de  los servicios t e n d r i  una entrada diferente, tanto la Sede 

Social, como la Sede Deportiva, el SPA y el Club de Tenis. 

Respecto del mejoramiento del alumbrado, tema que tiene mucho que 

ver con seguridad y mejoramiento del espacio pliblico, en la Avda. Los Leones esta 

terminado, se i lumino la fuente d e  la Plaza de la Alcaldesa y se va a instalar 

iluminacion ornamental en las calles Tegualda, Girardi, Infante, Malaquias Concha, 

Ramon Carnicer, Bustamante y Rengo. 

Se completo el Proyecto Centro Integral de  Desarrollo Social Los 

Misioneros, en  Pedro de  Valdivia Norte. Comenta que el estudio d e  mercado que se 

realizb en el sector revel6 una demanda insatisfecha de  servicios y ahora, en  menos 

de  60 dias, se ha verificado una gran respuesta. 

lnforma que se realizo una alianza con el Registro Civil, para pintar el 

inmueble en que funciona, el que es de propiedad municipal.- 

Se es t i  trabajando en  la realizacion del  proyecto para el Espacio 

Literario que se va a ubicar en  el Parque Bustamante, en la pergola que est5 frente al 

Hote l  Principado de  Asturias. Por el momento  se est6n haciendo 10s levantamientos 

topogrif icos y se piensa concretarlo en  el transcurso del aAo. 

En 10s estudios de  inversion at io 2005  est6 en  primer lugar el 

mejoramiento de  la Avda. Andres Bello, proyecto que el at70 2 0 0 7  debiera estar en 

obras y cuya idea es enterrar la Costanera, desde la calle Huelen hasta 10s terrenos 

de  la ex Cerveceria Unidas, hoy Paulmann, de  tal manera de  pasar cuatro pistas po r  

abajo, cuatro p o r  arriba y el resto dejarlo como  u n  parque un ido a las propiedades 

del sector, haciendo u n  gran boulevarcl y d i n d o l e  una suerte de continuidad al 

parque que pasaria a Ilamarse Parque Andres Bello, que seria u n  segundo Parque 

Forestal. 
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El mejoramiento de  la calle Pio N o n o  es tambien u n  tema que se ha 

trabajado mucho, consiste en  la peatonizacion d e  la calle. lnforma que se est in 

concursando fondos del nivel central que el at io pasado favorecieron a Providencia 

per0 no a Recoleta. 

El arreglo de la vereda frente al establecimiento la Bandera Azul en 

Avda. Pedro de  Valdivia c,on Andacollo es algo que ha costado mucho por  el 

problema de las cesiones de  terrenos necesarias para materializarlo, razon po r  la 

cual no ha sido posible avanzar como  se quisiera. 

Durante el presente a60 se realizari la modernizacion del 

Departamento de  Edification, obra importante para el trabajo de  10s profesionales 

que al l i  laboran. 

O t r o  gran proyecto, tal vez el m i s  importante, es la certificacion de  seis 

procesos IS0 9001 e I S 0  14001. Asimismo, se proceder i  a la normalizacion 

medioambiental de  la Direcci6n d e  Aseo, Orna to  y Mantencion. 

En resumen, el total  de  la inversion asciende a aproximadamente a 

5.358 millones de  pesos para el a60 2005. 

La exposici6n se agrega al Acta como  ANEXO I.- 

4. PROYECTOS PRIVADOS Y P~~BLICOS CON ALTO IMPACT0 COMUNAL 

El Sr. Alcalde expresa que hay dos o tres proyectos d e  alto impact0 que 

es necesario compartir, p o r  lo que le solicit6 a don Sergio Ventura que entregue un 

'i/ informe del Proyecto Plaza Las Lilas, que es u n o  de ellos. 
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ANTEPROYECTO INMOBlLlARlO - AVDA. ELIODORO YANEZ - EL BOSQUE 

El Sr. Sergio Ventura, Director de Obras. indica que, en primer lugar, el 

ma1 llamado Proyecto Plaza Las Lilas, porque se ubica frente a la plaza, incluye la 

manzana comprendida entre las calles Juan de Dios Vial, por el oriente; Eliodoro 

Yatiez, por el norte; Avenida El Bosque, por el poniente; y Marcel Duhaut, por el 

sur. 

Sehala que el proyecto abarca aproximadamente entre el 75% y 80% 

de la manzana y hay dos predios que quedan excluidos: el local Etersol (Eliodoro 

Y5hez esquina Av. El Bosque) y uno vecino, que est5 a continuaci6n por Avda. El 

Bosque. Consta de dos torres, un edificio de 19 pisos de altura ubicado en la 

mitad de la manzana, mas o menos, y el segundo edificio, hacia el sur, de 8 pisos de 

altura, ambos en torno a una plaza privada que da acceso a las dos construcciones, 

mas una plaza pljblica en la esquina nororiente de la manzana. Se consideran locales 

comerciales de doble altura en el primer piso, un cine y lo dem5s es todo 

habitacional. 

El terreno tiene un total de 4.400 m2 y reljne 10s requisitos de superficie 

predial y ancho de calle (Eliodoro Yihez) para acogerse a conjunto arm6nico. Los 

metros cuadrados construidos, de nivel de terreno -cota 00- hacia arriba, son 

12.400, aproximadamente, con 185 departamentos y 199 estacionamientos. 

Contempla departamentos de 90 m2, 65 m2, 50 m2 y 40 m2. 

Asimismo, el proyecto supone una doble corrida de Brboles 

perimetrales por la calle Juan de Dios Vial y la Avda. Eliodoro Y6hez, acceso 

vehic~nlar por esta ljltima y dos subterr8neos. 

El Sr. Alcalde sefiala que este anteproyecto, que cumple con todas las 

normativas municipales, por tanto el Municipio no tiene facultad para alterarlo ni , 

rechazarlo, ha generado algQn grado de polemica en 10s medios de comunicaci6n y i.8 
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entre 10s vecinos. Informa. que se ha reunido con  la organizaci6n informal 

"Defendamos Plaza Las Lila!;", a pesar d e  la existencia d e  canales d e  participation 

como 10s que menciono en  el punto anterior, con  el presidente de  la Uni6n 

Comunal d e  Junta d e  Vecinos y con  representantes d e  la Junta d e  Vecinos Pocuro, 

quienes han entendido qut. el Munic ip io  no poseia facultades para detener el 

anteproyecto. 

Agrega que segljn las informaciones que ha recabado la Municipalidad, 

las dos propiedades que restaban harl sido compradas y, en consecuencia, la 

empresa Penta es poseedora d e  la cuadra completa y lo que no se sabe es s i  

mantiene el mismo anteproyecto anterior o va a levantar uno nuevo. lndica que el 

anteproyecto fue aprobado el 6 d e  Diciembre d e  2004 y a16 d e  Diciembre de  2005 

o presenta otro anteproyecto o expira la aprobaci6n del  ya presentado. 

TRANSANTIAGO 

El Sr. Jaime MArquez, Jefe Departamento d e  Urbanismo, informa que, 

como  todos saben, el Proyecto Transantiago ha sufrido un atraso d e  dos meses, per0 

estaria partiendo en Octubre. SeAala que desde el aAo 1997, cuando se hizo la 

segunda licitaci6n d e  recorridos, la Municipal idad d e  Providencia ha estado 
- 

hacienda sus estudios para el nuevo Plan Regulador incluyendo el andisis d e  la 

reubicacion d e  10s paraderos d e  la locomoci6n colectiva, por lo que ninguna casa d e  

la Comuna, except0 en  u n  pequeAo sector, quedaria a m5s d e  500 metros d e  u n  

paradero d e  buses, lo que  se planteo al Ministerio cuando se iniciaron 10s estudios 

del Transantiago, en Agosto d e  1997. 

Explica que el Transantiago tiene dos elementos: 10s troncales, que son 

ejes que atraviesan las comunas, y los alimentadores, que son recorridos d e  

microbuses desde la periferia y que se aproximan hacia el co rdbn  d e  primeras 

i comunas. Este plan part io muy dedicado a c o m o  se iba a financiar, c o m o  iba a ser el 
\ ' 
\ 

'L 

\ 
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cobro de 10s boletos, cu6le:s eran 10s equipos nuevos, y todo eso esta muy bien 

trabajado y factibilizado, per0 el gran problema que ha quedado en segundo lugar 

es la distancia a la que van a quedar 10s usuarios de 10s recorridos y la .frecuencia de 

10s buses, aun cuando se ha clicho que se ha establecido una frecuencia minima. 

Seiiala que descle el aiio 2002 hasta Junio de 2003 hub0 intercambio 

de opiniones para poder corregir algunos problemas para permitir que 10s 

alimentadores lleguen en p~~n ta  a un lugar de la comuna y regresen, porque lo que 

habitualmente ocurre es que 10s choferes comienzan a esperar para tomar pasajeros 

y eso puede crear grandes conflictos s i  es que Providencia va a ser punto de retorno 

de troncales y de alimentadores. Por tanto, se ha buscado que 10s buses hagan Lrn 

recorrido largo dentro de Providencia, de tal manera que vayan tomando y dejando 

pasajeros y no se detengan en un punto. 

Segi~n el trazado dentro de la Comuna de Providencia se puede ver que 

10s recorridos quedan por Avda. Providencia y Avda. Francisco Bilbao y no mas al 

sur, y se estaba buscando que de alguna manera se mantengan por las calles Carlos 

Antunez, Eliodoro Yafiez y Los Conquistadores, aunque tienen baja frecuencia, y 

ojala tambien haya recorrido por las calles Santa Isabel/Diagonal Oriente. Afirma 

que se sigue conversando y trabajando en 10s diseiios, y que hasta ahora se ha 

logrado algun mejoramiento,. 

lndica que 10s puntos de trasbordo en esta comuna serian tres: Plaza 

Baquedano, Avda. Tobalaba con Avda. Apoquindo y Avda. Tobalaba con Avda. 

Francisco Bilbao. Agrega que lo ultimo que se logr6 fue que llevaran todos 10s 

giros de 10s buses que van a 'Vitacura al cruce de Avda. Tobalaba, cruce que hoy dia 

tiene tres semaforos y alta congestion en las horas de punta. El Municipio propuso 

un diseAo y luego de grande!; debates se consigui6 que esos buses, en lugar de llegar 
I 

hasta Avda. Tobalaba, giren por la Avda. Luis Thayer Ojeda y liberen la 
! 

congestion que se iba a producir en el cruce de Avda. Once de Septiembre con 

I 
Avda. Vitacura y en el cruce tle Avda. Tobalaba con Avda. Apoquind0.- 

\ 
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Por otra parte, la estaci6n de trasbordo en Plaza Baquedano destruia la 

Explanada de Las Artes que se acaba de hacer .frente al Teatro de la Universidad de 

Chile, y se logr6 traspasar eso a u n  desvio en el comienzo del Parque Bustamante, 

en un espacio que el M e t r o  destruyo y donde hoy no existe arborizaci6n. Se les ha 

propuesto que en ese lugar diseiien el terminal de trasbordo. 

Expresa que las conversaciones con 10s niveles centrales son muy largas 

y complejas, per0 se ha ido logrando mejorar el disefio inicial del Transantiago para 

la Comuna de Providencia. 

TON ELES EL SALTO-KENNEDY 

El Sr. MBrquez sefiala que, segljn el disefio inicial del Plan lntercomunal 

de Santiago, Vicufia Mackenna es el anillo central; el Plan lntercomunal del afio 60 

diseiio un anillo intermedio., que nunca se ha concretado, y u n  anillo externo o 

exterior, Americo Vespucio, y ahora se esta hablando de u n  anillo orbital, que va 

m i s  afuera y que tampoco se ha concretado. En lo que s i  se esta avanzando a pasos 

acelerados, con las concesiones, es en el anillo Americo Vespucio. 

Comenta que la obra del paso de la Avda. Americo Vespucio por  la 

Piramide se hizo en u n  afio, c:on el POJH, es decir, tuvo  cero disefio ingenieril y, por 

eso, el gran problema es que en ese paso se produce una congesti6n enorme. Por 

tanto, a traves de las concesiones se ide6 un tljnel po r  el cerro San Crist6bal que una 

la Avda. Americo Vespucio i3 la altura de El Salto con la Avda. Pedro de Valdivia 

Norte, per0 la Municipalidad de Providencia ha luchado para que se traslade la 

salida del tljnel, porque ese eje continuaria despues por  la Avda. Pedro de  Valdivia, 

destruyendo la arborizaci6n y metiendo enormes flujos vehiculares por  esa avenida; 

entonces, la idea del Municipio, el Proyecto de Avda. Los Leones es una primera 

etapa, es que ese anillo se Illeve a la Avdn. Los Leones y el t h e 1  se reubique. Para 

eso se propuso que la salida del tljnel se corra hacia calle El Cerro, pensando que 

: 6se es el tljnel del anillo interrnedio. 
\'" 
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Sin embargo, como existe u n  problema de rentabilidad de la concesion 

en un  tramo, se invent6 la idea de traer el flujo de la Avda. Comodoro Arturo 

Merino Benitez, la Avda. Kennedy, y ahora i~ l t imo,  la Avda.Tobalaba al tlinel que 

se haria desde calle El Cerro. Urbanisticamente, al margen del daho que puede 

producir en el barrio y en el cerro, la objecion fundamental de Providencia es que se 

estd deformando el concept0 de anillos de circunvalacion de la ciudad que tiene el 

Plan Regulador. 

La Municipalidad ha estado haciendo u n  trabajo bastante grande de lo  

que se ha llamado Plan Maestro del Entorno del Canal San Carlos, y conjuntamente 

con la Municipalidad de Las Condes se ha hecho el disetio de reposicidn del nudo de 

la llegada del Me t ro  a Avda. Tobalaba, se ha visto el diseho del paso del 

Transantiago, la abertura hacia Avda. Vitacura, y, luego, el punto de entrada por el 

cerro a tomar el tlinel. 

El problema que queda es cdmo resolver el paso por  la calle El Cerro. 

En la liltima reunidn, en la que explicaron el proyecto, 10s representantes del 

Ministerio confesaron que lese tramo no lo tienen resuelto porque ellos pensaban, 

para n o  crearles problemas a 10s vecinos, sacarlo en tlinel per0 estdn pensando que 

tendrian que salir por  encima de la Costanera Norte, que va hundida, y pasar al o t ro 
b 

lado, cosa que es imposible porque no tienen espacios para las pendientes y para 

poder llegar arriba. Lo que se est i  pensando es que la linica alternativa es que sigan 

por debajo, pasando bajo €4 r io y bajo la Costanera Norte, para aflorar al o t ro lado, 

per0 todo eso estd en una gran indefinickon y con obras por  iniciarse. Por tanto, Cree 

que todavia queda t iempo como para ac:larar y resolver 10s problemas pendientes. 

Agrega que existe otra propuesta factible, perteneciente a un ingeniero 

\ y que ha sido apoyado por  10s vecinos del barrio Pedro de Valdivia Norte, y la 

Municipalidad de Providencia ha estado haciendo gestiones con las Municipalidades 

.: / de Las Condes y Vitacura para demostrar que es posible modificar la posicion del 

\ tlinel y no comprometer la calle El Cerro. Espera que alguna de las gestiones d6 

buenos resultados, per0 toclo ese trabajo se estd haciendo contra el tiempo. 
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El Sr. Alcalde express que a raiz de que ya se comenzaron a hacer las 

calicatas y se supone que las obras van a partir luego, se han realizado reuniones con 

el Ministerio de Obras Pljblicas en las que han reconocido qlJe el proyecto tiene tres 

puntos a 10s que no les han encontrado solution, y uno de ellos es todo el tema de 

Avenida El Cerro. Indicia que lo mas preocupante es que quedaria con cuatro 

pistas y, en el fondo, quedaria una vereda insignificante. Destaca que en la Comuna 

de Providencia tienen un problema de conectividad del proyecto, ellos no tienen 

soluci6n y le han solicitado al Municipio clue les ayude a encontrar una salida. 

La Municipalidad esti en conversaciones con el Ministerio de Obras 

Pljblicas y esta representando las inquietudes de 10s vecinos, probablemente las calles 

mas afectadas sean La Herradura y Alberto Risopatr6t-1, creando un pequeho 

triangulo hacia el oriente que va a quedar desconectado. 

Resumiendo, irldica que en el transcurso del tiempo se han ido 

cambiando las alternativas. En un primer momento la idea fue tomar Avda. 

Kennedy y otras avenidas para meterlas al anillo de Amgrico Vespucio, per0 hoy dia 

se ha cambiado el eje argumentando que el nuevo diseho le va a dar conectividad a 

Providencia, que todos esos flujos son lor que van a Providencia y ~ u t i o a  y que, 

segljn las mediciones que tienen, las comunas mas beneficiadas van a ser &as. Por 

tanto, estan tratando de convencer de que 10s tljneles van a significar un gran 

beneficio para ambas comun'as, cosa que no es real, al menos para Providencia. 

El Consejero don Alex Trier Gabler, consulta s i  en las conversaciones 

con el Ministerio de Obras Pljblicas 10s dos parlamentarios del distrito han apoyado 

a la Municipalidad de Providencia. 

El Sr. Alcalde responde que efectivamente han apoyado a1 Municipio, 

per0 lo han hecho en forma inorghnica porque 10s parlamentarios nunca lo han 

llamado ni se ha entrevistado con ellos. Plantea que no es un apoyo estructural al 
\ 
I 

\/ eje institutional y polltico que el Municipio ha tratado de construir con la 

comunidad. 
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H a n  apoyado a algunas estructuras informales que han ido a hablar con 

las diferentes autoridades. Es decir, buscar~ capitalizar el descontento d e  10s vecinos y 

no la solucion de  10s problernas. 

Sostiene que es preferible tratar d e  trabajar en  buenas relaciones con las 

autoridades centrales porque, s i  la autoridad ha adoptado la decision tiene la 

facultad y el derecho le da  la raz6n. lo lSlnico que hay que hacer es tratar de sumarse 

y de ponerle valor agregado a 10s proyectos. Es asi como  el t ramo mis digno que 

tiene hoy  la Costanera N o r t e  corresponde a la Comuna de  Providencia: esta semana 

se instalan las esculturas del Puente Pedro de  Valdivia, se han puesto ya otras seis 

esculturas en 10s puentes, 10s puentes de la Comuna de  Providencia fueron disetiados 

po r  sus urbanistas, al igual que 10s jardines, y se han incorporado tres nuevas 

megaestructuras en  el Parque d e  Las Esculturas, se recuperaron 45.000 m2 de areas 

verdes. 

PROYECTO AGUAS AN D lNB 

El Sr. Alcalde expresa que hace pocos dias apareci6 en  la prensa 

information acerca del proyecto de  Aguas Andinas en el terreno ubicado en calle 

Alferez Real con Anton io  Llaras. Seiiala que Aguas Andinas S.A., ingreso este 

proyecto al Munic ip io en  el aho 2001 porque desea desafectar el i rea, entregar una 

parte significativa de  ella a la coml-~nidad y construir algunos edificios en el sector. 

El Munic ip io recibi6 10s documentos y ha intercambiado cartas con la empresa, per0 

en  el aho 2003, po r  no h~aber acuerdo, se suspendieron las conversaciones. En 

\ Marzo  de este aho se recibi6 una nueva carta d e  la empresa en la que se solicita la 

reanudacion de  las conversaciones, po r  lo cual se reuni6 el equipo tecnico del 

Munic ip io el dia lunes 2 0  de  Junio para comenzar a analizar el impact0 que podria 

\ tener el proyecto. 
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Desea dejar presente que la Municipalidad es t i  estudiando 10s posibles 

efectos en la comuna del proyecto presentado y v iendo de  que manera la Ley puede 

afectar estos terrenos al poner l imite a la vigencia de  ese tip0 de  afectaciones y, por  

tanto, puede existir el riesgo d e  que s i  la Municipal idad n o  interviene la empresa 

pueda desafectar el i r e a  dentro de  tres o cuatro aRos, y elaborar su proyecto sin 

mayor intervenci6n municipal.- 

Plantea que totlo eso est i  latente, la informaci6n ha aparecido en 10s 

medios y tambien se ha producido u n  cierto grado de  movil izaci6n urbana, per0 

afirma que la Municipal idad est i  v iendo (21 tema y que lo mis importante es evaluar 

tecnicamente 10s impactos plositivos o negativos que el proyecto pueda tener para la 

Comuna. Reitera que es u n  tema que se est6 evaluando y sobre el cual n o  se tiene 

al jn una opinibn formada. Expresa que eventualmente podr ia ser atractivo recuperar 

una parte de esa i r e a  verdle que actualmente est i  cercada p o r  u n  muro  que n o  

permite el acceso. 

El Consejero don Jorge Herrera Ramirez, seRala que desea referirse al 

primer punto de  la intervenci6n del Sr. Alcalde, respecto d e  la participation, tema 

que desea destacar y agradecer porque considera que es m u y  importante la 

organicidad de  la participaci6n y Cree que el Consejo Econ6mico y Social Comunal 

es la cljspide de la participaci6n de  la cornunidad organizada. 

Plantea que s i  se ha hecho u n  catastro de  todas las organizaciones, eso 

debe seguir profundizindose y estudiando como  obtener una mejor  participaci6n de 

las Juntas de  Vecinos porque ayudaria a encontrar el camino del  Consejo Economico 

y Social Comunal, que todavia ve  muy  oscuro. Afirma que todavia n o  logra 

visualizar c u i l  es el ro l  pr ic t ico del CESCO en las MI-~nicipalidades del pais y n o  Cree 

que en ninguna Municipal idad estP funcionando c o m o  lo concibio el legislador en  

u n  comienzo. Expresa que &a podria ser una de  las tareas que podria cumplir 

' .f' 
Providencia. 
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Considera que la participaci6n d e  la comunidad organizada se da  en la 

medida en que haya una organicidad y Cree que eso se puede lograr cuando la 

comunidad organizada pueda llegar a u n o  de  10s escalones que tiene esa 

organicidad, cual es el CESCO. Sostiene clue, desafortunadamente. el peor enemigo 

dentro de  la participaci6n de  la cornunidad es. precisamente, el Municipio, y lo dice 

con conocimiento porque trabaj6 algljn .l-iempo en la Municipalidad; Cree que se 

puede medir el buen desempeho de  la Municipal idad en la medida en que haya una 

mala organization d e  la cornunidad. es decir, la comunidad se orgar~iza solo cuando 

tiene problemas. porque s i  no tiene problemas no est i  organizada. 

Considera que habria que buscar c o m o  romper esta situation, lo que tal 

vez se podr ia hacer s i  la Municipal idad tuviera la voluntad de  decirle a la gente que 

todas sus inquietudes se deberian canalizar po r  el camino que ha establecido el 

legislador. El legislador estableci6 u n  camino para que las Juntas d e  Vecinos llegaran 

con su participacion, para que 10s Centros d e  Madres llegaran con  su participacion, 

para que 10s Centres C~ l tu r~a les  o cualquier organizacibn de  carscter c ~ ~ l t u r a l  de  10s 

vecinos llegaran con  su quehacer, porque a traves del CESCO podr ia irse decantando 

de  alguna forma el sentimiento d e  10s vecinos y obrar con algo m i s  concreto. Pero. 

para lograr eso, el CESCO debiera contar con el apoyo  de  la Municipalidad. 

Explica que po r  esa raz6n ha destacado el tema de  la participacion, 

porque po r  primera vez escucha que existe u n  catastro d e  las organizaciones 

comunitarias y se le informa al CESCO, que es el que es t i  en el tema. Se in form6 

acerca del n l jmero de  Juntas de  Vecinos, 1c6mo funcionan, cuintas organizaciones de  

otra naturaleza hay, 10s que solicitan subvencidn y est in  registrados, etc.; sin 

embargo Cree que hay que seguir buscando la participaci6n d e  la gente porque 10s 

vecinos de  la Comuna participan cada cuatro ahos, es la ljnica vez que participan. 

Dejan su voto, eligen a qu~ien corresponda, que se desempehari durante cuatro 

Y 
ahos, y el resto del t i empo no tienen ninguna participaci6r-1, salvo una carta en el 

diario o porque a raiz d e  alguna debil idad deban recurrir a la Junta de  Vecinos, la 

que no tiene nada que decir porque cue~ndo llega al Mun ic ip io  ya est i  resuelto el 

problema o porque no representan a nadie. 
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Reitera que hay que acentuar la participaci6n de la gente porque es su 

canal normal, y el canal normal de las inquietudes que tienen algunas personas en 

distintos Ambitos, que son 10s propios de la gente. Algunos estAn interesados en el 

arte, otros en el deporte, etc., eso es lo que hay que atender y Cree que el CESCO 

tiene ese rol y el Municipio puede hacer mucho para que ese rol realmente se 

cumpla. Afirma que la participaci6n es vital y en arios en que realmente ha habido 

problemas con 10s gobiernos de la nacidn las Juntas de Vecinos tuvieron un rol 

fundamental, rol que se ha perdido porque la gente se ha alejado de estas 

organizaciones. 

Recuerda que cuando se discuti6 el Plan de Desarrollo Comunal 10s 

miembros del CESCO hicieron varios proyectos en 10s que se pedia que por favor se 

pusiera en alguna parte que a lgh  Departamento de la Municipalidad se preocupara 

de vitalizar el CESCO, porque no tienen a quien recurrir y, por ello, su participacion 

es pobre. Cree que 10s miembros de este Consejo son personas muy capacitadas y la 

Municipalidad estA perdiendo la posibilidad de aprovechar la experiencia, el 

conocimiento y tal vez visiones diferentes, que podrian ayudar mucho en la 

administracidn municipal. 

El Sr. Alcalde agradece las palabras del serior Consejero y lamenta que 

por haber llegado un poco mis tarde no haya escuchado la referencia que hizo al 

inicio de la presentaci6n. SeAala que, despues de lo que ha visto en China, Estados 

Unidos y Europa, y de las distintas escuelas que se han preocupado del tema, la 

participacion es algo sumamente complejo y Cree que el legislador cred el Concejo 

Municipal y como no queria que el CESCO desapareciera lo dejaron tal como estA 

ahora, sin facultades y en unas situaci6n bastante anodina. 

% / Plantea que s i  el Municipio no se hubiera preocupado el CESCO no 

\ existiria ya que fue iniciativa de la administracidn, a traves de la Secretaria 
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Municipal. el enviar cartas a todas las organizaciones invitAndolas a participar 

porque estuvo a pun to  d e  no conseg~~irse el qu6rum necesario para que continuara 

existiendo. Por tanto, esta situaci6n confirma la tesis que acaba d e  indicar el 

Consejero Herrera Ramirez, en el sentido d e  que cuando la sociedad es t i  

consensuada en t6rminos generales, la participaci6n t iende a decrecer. 

Comenta que, p o r  ejemplo, se ha pedido que se d 6  importancia a la 

Junta d e  Vecinos; m u y  bien, cuando alguien acude a l  Munic ip io  p o r  algljn problema 

y se le pregunta s i  acudi6 a la Junta d e  Vecinos, la respuesta es negativa, entonces se 

le dice que vaya a la Junta de  Vecinos y que p o r  ah i  canalice su inquietud. La 

respuesta es: " Alcalde, i y  para qu6 lo elegimos a usted?, usted es el que tiene que 

solucionar 10s problemas". 

Agrega que cada vez crecen m6s organizaciones tem6ticas, es decir, la 

organizaci6n intermedia, entre la base y la autoridad, se va  organizando 

tem6ticamente. Incluso, cuando se crean conflictos las personas se organizan y las 

inquietudes no se canalizan p o r  10s ejes institucionales, c o m o  ocurre con el tema 

Plaza Las Lilas. Las crisis se producen p o r  la insatisfacci6n d e  un problema que tiene 
L. 

la comunidad y 6sta empieza a buscar canales para movi l izar a la autoridad; lo 

b g i c o  seria que recurrieran a la Junta d e  Vecinos, luego a la Uni6n Comunal y 

finalmente al CESCO, per0 nada d e  eso quieren. Lo que piensan es que hay que 

hacer una asamblea, juntar a 200 personas. hacer una velaton, llamar a la prensa y 

d e  seguro que ah i  llega el Alcalde. 

El Consejero don Alex Trier Gabler, comparte lo planteado po r  el Sr. 

Alcalde y propone que el CESCO tenga u n  pequeAo espacio en  la psgina w e b  de  la 

,/ MUI-licipalidad. Ademis  setiala que la P6gina tiene mucha information per0 es 

\ lenta. Cree que habria que hacerla alguna mejora tecnica.- 
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El Sr. Alcalde explica qu6 se esta tratando de hacer. lndica que el 

Reglamento del CESCO tiene tambien un eje de participaci6n y tiene entendido que 

cualquier cosa que lor miembros necesiten consultar pueden dirigirse directamente al 

Alcalde o a la Secretaria Municipal. Sefiala que la participaci6n est6 colgada y no 

asentada, es decir, las organizaciones estdn colgadas de la Municipalidad y debiera 

ser al contrario; en otras palabras, estas organizaciones deberian ir de abajo hacia 

arriba y empujar a la Municipalidad. 

Finalmente, en cuanto a la participaci6n, indica que la tesis hoy dia es 

ser voluntario; es decir, ofrecer apoyo, trabajo, estudio, ver s i  la Comuna crece, s i  

10s permisos de edificacion suben o bajan, ver c6mo incentivarlos, etc. Sefiala que 

10s norteamericanos tienen equipos consultores de voluntarios profesionales que 

ofrecen horas de su tiempo para trabajar y apoyar a la administracion municipal. 

lnforma que se est6 haciendo un plano de cat6strofe en el que estaran 

indicados todos 10s grifos, todos 10s puntos de reunion, etc., y ademds se est6 

levantando un grupo de personas con algljn grado de formaci6n que puedan ser 

monitores en caso de una catastrofe y que no estgn incorporados a otros sistemas. 

El Consejero don Ludolf Lausen Kuhlmann, seiiala que, en relaci6n a 
. . 

las Juntas de Vecinos, &stas han ido decayendo poco a poco en el tiempo y ya no 

hay inter& por participar en ellas. La pregunta es c6mo se podria motivar a la gente 

para que participe en las Juntas de Vecinos, porque s i  hay un conflict0 las personas 

acuden directamente al Alcalde y muchas veces las Directivas de las Juntas de 

Vecinos ni siquiera conocen el problema. Consulta s i  existe la posibilidad de hacer 

algljn seminario para incentivar y motivar a las Directivas de las Juntas de Vecinos. 

El Sr. Alcalde responde que se han hecho diversos sen~inarios y que 
1 incluso se hizo un taller de Juntas de Vecinos para estudiar la  par.ticipaci6n y en ese 

taller se propuso la idea de que el Municipio derivara a las Juntas de Vecinos 10s 

\ problemas que se consideraban menores o que pudieran ser de f6cil tr6mite, como la 
i /  
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emision de  certificados d e  residencia para postular a matricula en 10s colegios 

municipalizados, per0  result6 que algunas Juntas d e  Vecinos comenzaron a cobrar 

por  dar esos certificados. 

Para cerrar la Sesion, el Sr. Alcalde reitera que la administration est i  

abierta permanentemente para atender cualquier consulta o solicitud de  inforrnacion 

que requieran 10s Sefiores Consejeros. 

5.- MESA DE TRABAJO 

Debido a lo avanzado de  la hora, no pudo llevarse a cab0 la mesa d e  

Siendo las 20:30 horas, se levanta la Sesi6n. 

Cl PAL 


